


Ocupación en
fin de semana

largo
Desde el Ministerio
de Turismo y Cul-

tura se informó que hubo un 78% de ocupa-
ción hotelera en la provincia durante el fin de
semana largo pasado. Hubo varios eventos
que atrajeron turistas y produjeron moviliza-
ción interna. El impacto económico para el

primer fin de semana de mayo fue de
$359.981.798,41. Los turistas llegaron de

Buenos Aires, Córdoba, Mendoza, Santa Fe,
entre otras provincias.
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Nueva autoridad en
Energía San Juan
El vicegobernador  Roberto
Gattoni, recibió a directivos de
la empresa Energía San Juan,
entre los que se encontraban el
gerente General de la firma,
Eduardo Tejada; el nuevo pre-
sidente, Gerardo Gómez y vi-
cepresidente, Horacio Cristiani.
Las autoridades hablaron sobre
la situación actual y las nuevas
inversiones.
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Ultiman detalles para el Mundial
El gobernador Sergio Uñac se reunió con el

presidente de la AFA, Claudio “Chiqui” Tapia,
para ultimar detalles del Mundial Sub 20 que

se disputará en Argentina a partir del próximo
20 de mayo, donde San Juan será una de sus

cuatro sedes.  El encuentro tuvo como obje-
tivo “diagramar la logística y organización

para el Mundial.

La Asociación Dirigentes de Empresas y la Cámara Junior de
San Juan entregaron los premios Mercurio de Oro a la Populari-
dad 2023. En este marco, el programa La Ventana, conducido
por Juan Carlos Bataller y Juanca Bataller Plana, obtuvo el Mer-
curio de Oro al programa más popular de la tv sanjuanina. Tam-
bién recibió la distinción el Nuevo Diario y Elebe Producciones.

Ganadores
del Mercurio

de Oro                                           

Luciano Bataller y Johana Icazati con la distin-
ción otorgada a La Ventana como el programa

más popular de la televisión sanjuanina

Daniel Manrique y Sergio Ferrari
recibieron la distinción correspon-

diente a El Nuevo Diario.

Luis Alberto Bataller recibe la distinción
por su empresa Elebe Producciones.
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Día del Trabajador en Angaco
Con la tradicional fiesta de la Doma y el Folclore,
Angaco recibió al mundo gaucho el pasado 1 de
mayo para festejar el Día del Trabajador. Lo hizo en
el predio de calle Nacional. El encuentro arrancó el
domingo con una cabalgata que recorrió las calles
del departamento. El lunes fue la actividad en el
predio y convocó a una multitud de personas aman-
tes de las jineteadas.

Homenaje a caídos en el Belgrano
El pasado 2 de mayo se rindió homenaje a los
1093 tripulantes del crucero General Belgrano en
el 41° aniversario de su hundimiento, con un
breve repaso sobre su historia. Fueron 21 sanjua-
ninos los que perdieron la vida, de un total de 323
tripulantes. El acto se realizó en la Plazoleta Es-
paña.

Primer día en la UCCuyo
En los jardines adyacentes a la Facultad

de Filosofía y Humanidades, la jornada de
bienvenida a los alumnos de primer año

de todas las carreras de las diferentes uni-
dades académicas de sede San Juan. La
rectora de la Universidad, Lic. María Laura
Simonassi les dio la bienvenida, brindaron
un mensaje alentador en la primera parte

de su formación profesional.  





Pasa a página siguiente
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Los tres candidatos con mayo-
res posibilidades de llegar a la
gobernación juegan sus últi-
mas fichas. Una elección
donde se juega mucho más
que el sillón de Sarmiento. El
destino de los dos candidatos
a vice que pierdan. El que
gana se queda con todo. 

A una semana de las eleccio-
nes, los candidatos ponen
toda la carne en la parrilla

para lograr obtener el voto de con-
fianza de ese porcentaje de la pobla-
ción que está enojada con la política y
los políticos y que eligen no votar o
votar en contra de y no a favor de al-
guien.

l   l   l
Es la primera vez en veinte años que
en las elecciones no solo se juega
quien va a conducir San Juan por los
próximos cuatro años, sino que está
en juego el poder, tanto del oficialismo
como de la oposición, agregando que
también está en juego la representati-
vidad de candidatos nacionales para
las próximas elecciones para presi-
dente, senadores y diputados. El que
gane va a gobernar, el que pierda tal
vez no pueda ni siquiera acompañar,
porque es difícil que pueda encabezar
la oposición. 

l   l   l
Mucho hay en juego para los principa-
les candidatos y referentes que inte-
gran listas en distintos cargos. Si hay
que definir esta contienda electoral en
pocas palabras, es la gran oportuni-
dad de José Luis Gioja de volver al
gobierno; la gran ocasión de Mar-
celo Orrego de llegar a gobernar y
sacar al justicialismo del poder y el
gran desafío de Sergio Uñac de se-
guir gobernando. 

A UNA SEMANA DE LAS ELECCIONES

El que gana conduce, 
¿y el que pierde?

La interna 
Uñac-Gioja

H ubo años de tranquilidad en
materia de transiciones políti-
cas, con lo cual el traspaso de

mando era dentro de la racionalidad y

por el lado de la oposición el recambio
se daba de a poco, pero sin ser traumá-
tico. Tras los tres mandatos en los que
gobernó José Luis Gioja y cedió el bas-
tón a Sergio Uñac, todo marchaba en
aparente normalidad, hasta que en el
2019 se hicieron públicos los primeros
chispazos. 

Sergio Uñac sigue visitando los distintos 
departamentos y acompañando a sus candidatos.

José Luis Gioja encara los recorridos por los barrios sanjuaninos.



l   l   l
En el 2020, con los resultados de la in-
terna partidaria mediante los cuales
Sergio Uñac se impuso para la presi-
dencia del PJ provincial y venció a la
lista que apadrinaba José Luis Gioja,
se creía que la disputa había termi-
nado, pero nada más alejado de la re-
alidad.  

l   l   l
La interna siguió y llegó la instancia de
la renovación de autoridades para este
año, con previa modificación del Có-
digo Electoral Provincial, donde se eli-
minaron las PASO y se introdujo el
SIPAD, que en la práctica es una ley
de Lemas. 

l   l   l
Con estos antecedentes, tanto para
Gioja como para Uñac ganar es vital.
Las diferencias son tan profundas, que
fue una tarea titánica de los asesores
políticos generar una reunión entre
ellos para limar asperezas. 

l   l   l
Solo se logró que ambos fueran dentro
de la misma agrupación, pero el día de
la firma y presentación Gioja no estuvo
presente y hasta sacó un spot publici-
tario donde aclaraba que él y Uñac no
eran lo mismo. Tras ocho años de ges-
tión de Uñac, esta vez se enfrentarán y
con la particularidad que uno sólo que-
dará en pie… o ninguno. Y si bien hoy
en día son “enemigos íntimos”, saben
que se necesitan uno a otro.

l   l   l
Si alguno de los dos gana, sería una
derrota muy dura para el otro sector.
En el caso de Gioja juega también el
calendario. Si los dos pierden, habrá
un reacomodamiento para ver quién
encare la oposición, pero con un poder
muy licuado. Pasa a página siguiente
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l   l   l
Si ganara José Luis Gioja, trataría de
dejar sin una gota de poder a Sergio
Uñac y buscaría quedarse con todo el
peronismo, lo que no sería tan difícil en
caso de ser gobernador nuevamente.
Además, tendría la espalda política su-
ficiente para poner candidato a senador
y a diputado nacional para las eleccio-
nes de octubre. 

l   l   l
Si el que ganara las elecciones fuera
Sergio Uñac, mandaría a cuarteles de
invierno a José Luis Gioja, uniría al hoy
dividido peronismo y podría planificar
durante cuatro años a quien podría su-
cederlo en el sillón de Sarmiento. En
caso de perder, su preocupación pasa-
ría solamente por dar batalla en las
PASO para ser candidato a senador en
octubre, para lo cual debería armar
también una lista de diputados muy
fuerte. Aunque en ese momento toda-
vía seria gobernador, serían los últimos
meses y con una transición encima
para entregar a otro el poder. 

El que puede 
cambiar la historia

M arcelo Orrego, el hijo y nieto
de peronistas de cuna, podría
transformarse, de ganar las

elecciones, el que saque del poder el
justicialismo después de 20 años de
gobierno repartidos entre dos personas:
José Luis Gioja, 12, y Sergio Uñac, 8.
Tal vez nunca estuvo tan cerca de lle-
gar y de no hacerlo, no se sabe si po-
dría tener otra oportunidad igual, pese
a su juventud. 

l   l   l
Marcelo Orrego ya fue candidato a go-
bernador en el 2019 y sacó un porcen-
taje de votos más que aceptable, lo que
le permitió seguir liderando la oposición
en San Juan, aunque hubo quienes le
reclamaron más dureza, de igual modo
obtuvo respaldos importantes.

Marcelo Orrego ya fue candidato a gobernador en el 2019.

La Corte

E l máximo tribunal debe expedirse
sobre si Uñac puede o no ser
candidato. No opinar antes del

14 de mayo, una de las opciones posi-
bles. 

El futuro de la candidatura de Sergio

Uñac para un nuevo período de go-
bierno está en manos de la Corte Su-
prema de Justicia de la Nación. Dicha
candidatura ya fue avalada por el Tribu-
nal Electoral Provincial, pese a las pre-
sentaciones de la oposición. Por esa
razón es que fueron directamente al má-
ximo tribunal de justicia de país, ob-
viando el recurso ante la Corte local.

A UNA SEMANA
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Si Marcelo Orrego no ganara, no solo
perdería la posibilidad de gobernar la
provincia, sino también perdería el li-
derazgo de la oposición. Vendrían las
críticas de todos lados y el hecho de
poder ubicar varios diputados no sería
suficiente.

l   l   l
Tal vez uno de los que saldría al cruce
sería Rodolfo Colombo, de ACTUAR,
teniendo en cuenta que su candidatura
no cuenta con el total beneplácito de
Orrego dado que pone en riesgo a la
figura de Susana Laciar. 

Los que no son
candidatos, pero
se juegan mucho

H ay dos dirigentes que, pese a
no ser candidatos a cargos
claves, igual ponen mucho en

juego: Luis Rueda y José Peluc.

Luis Rueda, mano derecha
del gobernador, presidente del
partido Bloquista y candidato a

diputado provincial, si gana Uñac se-
guirá siendo el nexo fuerte con el go-
bernador, ahora con injerencia directa
en la legislatura provincial. Pero si
Uñac perdiera, Rueda quedaría en el
ojo de la tormenta por no haber lle-
vado candidato a gobernador propio o
por no haber impuesto a un bloquista
dentro de la fórmula con Uñac. Ade-
más, quedaría cuestionado también
por haberse asegurado un cargo, que-
dando como que buscó la solución
personal. Una situación de esta natu-
raleza daría vida a muchos históricos

A UNA SEMANA

Pasa a página siguiente

que están fuera del juego, pero dentro
del partido.

José Peluc, no es candidato,
pero es el armador y estratega

político del frente Desarrollo y Libertad
que se juega nada más y nada menos
que transformarse en los referentes de
Javier Milei para las elecciones nacio-
nales de octubre próximo. Sobre sus
espaldas pesa la necesidad imperiosa
de que las tres subagrupaciones lo-
gren sacar el 10 por ciento de los
votos, algo exigido por Milei, para ser
sus referentes. De no obtener el piso
del 10 por ciento, enfrente y pese a
que fue negado por el propio fundador
de la Libertad Avanza, está Sergio Va-
llejos, que no forma parte de los liber-
tarios, sino de Unidos por San Juan,
pero que de obtener el 10 por ciento
de los votos podría reacomodarse en
la relación con “el león” y terminar
siendo el libertario elegido. Hoy mu-
chos sanjuaninos asocian a Vallejos
con Milei.

Luis Rueda, mano derecha del gobernador, presidente del par-
tido Bloquista y candidato a diputado provincial.

José Peluc, no es candidato,
pero es el armador y estra-

tega político del frente Desa-
rrollo y Libertad.

Viene de página anterior
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E l otro punto en juego es
que, de los tres candidatos
a vicegobernador en las

fórmulas con mayores posibilida-
des de llegar, solo uno alcanzará
la meta, razón por la cual los otros
dos corren riesgo de salir de es-
cena. 

l   l   l
Si el vice electo fuera Cristian An-
dino, se pondría en el mismo es-
calón que Uñac cuando fue
vicegobernador: intendente exitoso
de un departamento rural, agrícola,
con la salvedad de que San Martín
tiene menos habitantes que Pocito.
En este caso tanto Gramajo como
Martín perderían protagonismo por
lo menos por dos años, momento
en el cual deberían buscar la forma
de volver al ruedo para las legisla-
tivas del 2025. 

l   l   l
Si el electo fuera Fabián Gramajo,
sería el broche de oro para la cam-
paña de revalorización que encaró
con Chimbas, a partir de la frase
que se pegó en los sanjuaninos:
Chimbas te quiero. Andino y Mar-
tín quedarían al costado del ca-
mino. 

l   l   l
Si el vicegobernador que resulte
electo fuera Fabián Martín, rom-
pería el molde de sus antecesores,
aunque si su modo de manejarse
es la foto que compartió en marzo
durante el carnaval de Chimbas
con otros jefes comunales, se po-
dría decir que sería un hombre de
diálogo. De ser así, Andino y Gra-
majo deberían disputar un espacio
de poder dentro del PJ. 

El futuro de los 
candidatos a vice

El gran perdedor

S i hay alguien que perdió antes del
14 de mayo es el candidato a go-
bernador por San Juan al Futuro,

Eduardo Cáceres. Empezó con tibieza,
pero el hecho de querer hacer de sus pro-
blemas personales con un determinado
sector el problema de todos, terminó por
hundirlo mucho antes del 14 de mayo. 

Su candidatura fue una necesidad personal
de demostrarle a la sociedad que estaba
limpio, que la justicia lo había desvinculado
de la causa por violencia de género que
denunció Gimena Martinazzo, que había
aprendido de sus errores de alejarse de la
gente cuando Mauricio Macri era presi-
dente y él tenía acceso irrestricto a ese cír-
culo. Pero todo fue en vano y era la última
oportunidad que tenía de reivindicarse. 

Cristian An-
dino tiene

una agenda
apretada con
el recorrido
por los de-

partamentos.

Fabián Gramajo acompaña a Gioja en todas las recorridas.

Eduardo Cáceres y la
cancidata a vice Romina

López Cuenca.

Viene de página anterior
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Fiscalía de Estado y de Cámara
dicen que las defensas ponen
palos en la rueda. Los abogados
defensores se quejan porque  casi
no pueden repreguntar. El
fantasma a que la causa se
caiga sobrevuela tribunales. 

L a causa expropiaciones, el ex-
pediente más complejo en la
historia del Poder Judicial de

San Juan, atraviesa su peor momento.,
Si bien está en etapa de juicio, las au-
diencias se cumplen con una lentitud
fuera de lo común. Tal es escaso ritmo,
que muchos empiezan a preguntarse si
corre riesgo de caerse y si hay alguien
detrás que intenta frenarla para que el
juicio quede en la nada.

Se cobraron 42 millones de pesos en el
año 2010, pero la cifra podría haber sido
mucho más grande, de no haber sido
por la investigación periodística del pro-
grama La Ventana y El Nuevo Diario. 

El Nuevo Diario consultó a los princi-
pales actores del proceso para buscar
despejar dudas. En este sentido, tanto
fiscal, defensa, abogado externo y Fis-
cal de Estado, coincidieron en que la
causa no se cae por más lentitud que
presente. 

Dato curioso

U n tema que llama poderosa-
mente la atención y que deja
en claro cuál es parte de la es-

trategia de la defensa, es el tiempo
que lleva declarando uno de los testi-
gos. Se trata de Ricardo Romero, el
abogado que llevó adelante el sumario
que terminó con la cesantía del abo-
gado de Fiscalía de Estado Norberto
Baistrocchi. Romero lleva 40 días de-
clarando, respondiendo preguntas y

DECLARÓ EL 10 POR CIENTO DE LOS TESTIGOS Y UNO LLEVA 40 DÍAS RESPONDIENDO

¿Quién quiere el fracaso del juicio
por las expropiaciones millonarias?

de la querella y Fiscalía de Cámara.
Otro de los puntos que acordaron los
abogados defensores es que los jue-
ces que deben declarar lo hagan
oralmente porque es más ágil, todos
salvo uno decidieron hacerlo escrito,
lo que a criterio de los letrados, ge-
nera una demora importante porque
de sus respuestas saldrán repregun-
tas, el tema es que tenían un plazo
prudencial para contestar las pregun-
tas y todos han pedido prórroga para
poder hacerlo, llegarán a 40 días
cada uno para contestar los pliegos. 

repreguntas de los abogados defen-
sores. 

Sin embargo, el tribunal decidió co-
rregir el defecto y a partir del próximo
testigo la repregunta solo será posi-
ble si se trata de un tema esencial
para el proceso y la defensa de los
acusados. 

Hay varios temas que plantean los
abogados defensores, por ejemplo, el
90 por ciento de los testigos son a
propuesta casi de manera exclusiva

Continúa en página siguiente

RUBÉN PONTORIERO
ABOGADO EXTERNO

“Las defensa buscan
la nulidad del juicio”
-¿Corre riesgo de caerse la causa
expropiaciones?
-No corre en absoluto riesgo de
caerse, está transitando por los ca-
rriles normales. Lento, pero avanza

-¿Alguien está interesado en que
el juicio se retrase o quiere que la
causa se caiga?

-Las defensas hicieron siempre lo
imposible para que no se llegara a
juicio y de seguro que seguirán in-
tentando nulificarlo. Pero es el tra-
bajo de cualquier defensa.



MARCELO FERNÁNDEZ – ABOGADO DEFENSOR SANTIAGO GRAFFIGNA
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   -¿Corre riesgo de caerse la

causa expropiaciones?
-No en absoluto, no tendría por
qué caerse. Procesalmente no
existe ningún acto interruptivo que
dé lugar a una eventual nulidad,
que sería lo más cercano a
caerse la causa. Hay un informe
que es ambiguo y plantea una
falta absoluta de conocimiento de
la ley procesal por parte de quien
dio la nota. El planteo de que a un
testigo se le ha preguntado y se le
vuelve a repreguntar es justa-
mente la esencia de un juicio oral
y público donde las partes, sobre
todo las defensas, tenemos por
primera vez después de 14 años
la posibilidad de controlar la
prueba testimonial.

-¿Alguien está interesado en
que el juicio se retrase o quiere
que la causa se caiga?
-No hay retraso por lo que en-

tiendo, no podría opinar sobre si al-
guien está interesado en demorar o
que se caiga la causa, siendo since-
ros, a mi particularmente como de-
fensa técnica de un imputado me

interesa continuar el proceso con
la amplia posibilidad constitucio-
nal de seguir ejerciendo la de-
fensa del modo que lo vengo
haciendo, es decir, posibilidad de
contrainterrogar a un testigo hasta
agotar cada punto que el testigo
haya tratado o mencionado u opi-
nado durante la instrucción del su-
mario penal. Es lo que
corresponde, ahora, y me hago
cargo de lo que digo: si a la Fisca-
lía o la querella no le conviene
que le siga preguntando a un tes-
tigo tan importante sobre cuyo tra-
bajo gira la acusación, porque el
testigo, al ser contrastado su testi-
monio con la ley, doctrina, juris-
prudencia y expedientes
judiciales, no ha podido acreditar
ni una sola de sus afirmaciones,
salvo acudiendo a apreciaciones
de carácter personal, serán ellos
quienes están interesados en
dejar de pasar papelones.

¿Quién quiere el...

-¿Corre riesgo de caerse
la causa expropiaciones?
-Las acciones prescriben
por el paso del tiempo. Una
vez cumplida la citación a
juicio el plazo se inte-
rrumpe. Luego, iniciado el
debate, ya está interrum-
pida el plazo de prescrip-
ción de la acción penal.
Ahora bien, si el debate se
suspende por más de 15
días, tiene que volver a ha-
cerse desde el principio.
Pero ya no juega más la
prescripción. 

-¿Alguien está interesado
en que el juicio se retrase
o quiere que la causa se
caiga?
-Algunas defensas, las de

“Fiscalía y querella buscan dejar de pasar papelones”

-¿Corre riesgo de caerse la causa expro-
piaciones?
-No existe ningún peligro de prescripción
de la causa.

-¿Alguien está interesado en que el jui-
cio se retrase o quiere que la causa se
caiga?
-La lentitud de la causa está dada por el
modo de interrogación que se eterniza en
los testigos, por ejemplo, Ricardo Romero,
el abogado que realizó el sumario adminis-
trativo, lleva dos meses en que las defen-
sas lo están interrogando.

los principales imputados,
viven poniendo palos en
la rueda y a los testigos
preguntándoles una sarta
de cosas innecesarias y
haciendo cuestionamien-
tos. La causa arrancó y
no se va a caer. 

DANIEL GALVANI – FISCAL DE CÁMARA

“Las defensas viven
poniendo palos en la rueda”

JORGE ALVO –
FISCAL DE ESTADO

“La lentitud
de la causa
es por el modo
de preguntar
de las
defensas”
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Robos piraña y ataques a vehícu-
los a pedradas son las modalida-
des que se están viendo cada
vez más en los últimos hechos
delictivos en la provincia.

La gresca ocurrida el pasado fin
de semana en el barrio Franklin
Rawson, en el departamento

rawsino, que terminó con robos pira-
ñas, menores atropellados y autos
destrozados por el ataque con pierdas,
no fue un suceso aislado. Tal es así,
que en los últimos tiempos, sobre todo
en las últimas semanas, estos parecen
ser los condimentos en común que tie-
nen los robos en la provincia. 

Otro dato que suelen compartir estos
hechos delictivos es que sus autores
son menores de edad, por lo que no
son imputables. Desde las fuerzas po-
liciales dijeron que por eso están ha-
ciéndose cada vez más frecuente. A la
vez, desde que esta modalidad co-
menzó a hacerse habitual, comenza-
ron a reforzar la presencia policial en
algunos sectores de la provincia. De
todos modos, el problema del arrojo
de piedras a vehículos o hasta los
mismos colectivos, parece ser incon-
trolable. Hay barrios en los que las
unidades de la RedTulum ya no ingre-
san por las constantes agresiones que
recibieron.

Hay casos en que la violencia fue ex-
trema y terminaron con agresiones fí-
sicas durante el robo, o incluso el
asesinato, tal como sucedió en los
casos de la muerte de los adultos ma-
yores tras haber sido robados.

Gresca, heridos y fuga

El fin de semana pasado, en el
corazón del barrio Franklin
Rawson, sucedió un hecho de

película, que todavía están investi-
gando. En un principio, fuentes poli-
ciales afirmaron que todo comenzó
cuando al barrio ingresó un auto
Mercedes Benz. Ahí se produjo una
gresca en la que el conductor fue
agredido y le robaron el celular. La
Policía tuvo que rescatarlo. En
medio del amontonamiento, el ata-
que piraña se abalanzó contra otro
vehículo que circulaba por esa calle,
pero este, en su huida, terminó atro-
pellando a dos adolescentes que
terminaron en un centro de salud.

Sobre el tema, el subsecretario de
Seguridad, Abel Hernández, dijo que
están investigando qué fue lo que
inició el suceso.

Los robos pirañas

Sobre la modalidad del robo pi-
raña, Hernández comentó
que comenzaron a darse en

el Parque de Mayo y luego se exten-

Las estrategias para robar
son cada vez más violentas
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INSEGURIDAD EN SAN JUAN

El pasado fin de semana se desató el caos en el barrio Franklin
Rawson. Atacaron a un conductor, rompieron los vidrios de un auto y

otro vehículo atropelló a dos menores.

Continúa en página siguiente

dieron a otros sectores de la provin-
cia. Es por eso que tuvieron que re-
forzar la presencia policial en
determinados sitios. Pero el tema es
que estos hechos son protagonizados
por menores de edad. “La no imputa-
bilidad de sus autores permite q los
hechos se reiteren trasladándose de
lugar”, aseguró Abel Hernández.

Un par de semanas atrás sorprendió
un hecho similar en el barrio General
Acha, en Concepción, donde una
mujer fue atacada por cuatro varones
menores de edad, que le arrebataron
el celular y luego se dieron a la fuga.
Fueron aprehendidos porque cerca,
había un móvil policial. Las edades
de los atacantes eran de entre 12 y
16 años.

Al respecto, la jueza del Segundo
Juzgado Penal de Niñez y Adolescen-
cia, dijo que “en los últimos meses
aumentó esta modalidad, que no era
común en la provincia. 



Las estrategias para robar
son cada vez más violentas

s

En febrero de 2023, desde la
Secretaría de Seguridad de
la provincia, se dio a conocer

el mapa delictual de San Juan de la
última década. En ese contexto se
expuso que según el último censo,
la población de San Juan había au-
mentado, pero aún con el creci-
miento exponencial y duplicado en
cuanto a cantidad de viviendas, el
delito se mantuvo y tiende a la
baja”. En este contexto, el secreta-
rio de Seguridad, Carlos Munisaga
dijo que se “trabaja en prevención,
se invierte y prioriza la seguridad de
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Sobre todo con personas inimputa-
ble, que generalmente tienen alre-
dedor de 14 años de edad. 

Es por eso que el Gobierno de la
provincia está ejecutando políticas
de prevención con más patrulleros y
efectivos en la calle”, dijo. Cabe
destacar que en la actualidad, en
Argentina, la edad de inimputabili-
dad es de 16 años. 

Piedras a la orden del día

El testimonio de fotógrafo Mar-
cos Carrizo se viralizó rápida-
mente en las redes días

atrás. Carrizo posteó una foto y re-
lató lo que le había sucedido: “En
esa silla viaja mi bebé, la piedra
entró por esa ventanilla. Todos los
fines de semana se agarran a las
pedradas en el Conector Sur frente
al barrio Ceramista y siempre son
los mismos. La Policía sabe quiénes
son. Es un vidrio, podría haber sido
la cabeza de mi bebé. ¿Hasta
cuándo?” 

Es que arrojar piedras a los vehícu-
los, ya sean particulares o colecti-
vos, es una modalidad de vieja data
en la provincia, pero en los últimos
tiempos, hay más casos que salie-
ron a la luz. Hace un par de meses
se hizo pública la noticia del brutal
ataque a un colectivo de la Línea
207, que fue apedreado mientras
realizaba su habitual recorrido por
calle San Miguel a metros de Calle
5, en el límite de Pocito con Raw-
son. Desde la RedTulum informaron
que este tipo de ataque ocurre pe-
riódicamente en distintos puntos de
la ciudad y alrededores. El hecho
más resonante fue el de los 3 colec-
tivos de larga distancia que fueron
atacados en Caucete.

Los menores en escena

Tras los últimos hechos delicti-
vos que salieron a la luz, la
jueza del Segundo Juzgado

Penal de Niñez y Adolescencia,
María Julia Camus, realizó declara-
ciones ante los medios locales afir-

mando que “notaron que hay niños
más pequeños cometiendo delitos
que antes no cometías. Chicos de
11, 12 y 13 años que son inimputa-
bles que tuene problemas con el
derecho Penal”. De este modo,
dijo que hay dos situaciones en los
casos intervenidos por el Juzgado.

·

·

Las estrategias para...

Por un lado está la presencia del
menor en hechos delictivos donde
además hay participación de adul-
tos. Y por otro, delitos cometidos
directamente por grupos de niños
y adolescentes que tienen la
misma edad, es decir, son inimpu-
tables.

Estadísticas locales
la provincia. La inseguridad no
creció”. 

Otro dato que salió a la luz fue
que la tasa de robos totales a
nivel nacional en 2021 fue de
860,4 cada 100.000 habitantes,
7,7% superior a 2020 y 24,0% in-
ferior respecto a 2019. En San
Juan, según datos oficiales, se dio
un 70% de baja en los delitos
como tentativas de robos agrava-
dos por lesiones y/o muertes, ubi-
cando a la provincia por debajo de
la media nacional.
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ESTADÍSTICAS NACIONALES

Los datos surgen a 17 años
de la sanción de la Ley de
Educación Nacional que prevé
la escolarización obligatoria
hasta el nivel Secundario.
¿Qué pasó en estas dos 
décadas?

H ace 17 años se sancionó la
Ley de Educación Nacional
mediante que implicó un hito

al extender el tramo de escolarización
obligatorio hasta el nivel Secundario.
Desde entonces, ¿Cómo es el pano-
rama? ¿Se expandió el nivel secunda-
rio en las últimas dos décadas?
¿Aumentó la proporción de jóvenes
con secundaria completa? ¿Hay rela-
ción entre el nivel educativo alcan-
zado y el acceso a trabajos de
calidad? ¿Hay diferencias asociadas
al género?

Estas son las preguntas que se res-
pondieron en el trabajo de investiga-
ción realizado desde CIPPEC y el
Observatorio Argentinos por la Educa-
ción, llamado “Juventud, educación y
trabajo”.

Acceso a la 
secundaria

L o que pudo determinar la in-
vestigación es que en los últi-
mos 20 años, el grupo etario

de 13 a 17 años que asistían a la es-
cuela secundaria, pasó del 78% al
88% en 2018 y hubo un salto al 92%
en 2021. Este aumento en la propor-
ción de jóvenes en la secundaria se
contrapone con la disminución de la
proporción de jóvenes en primaria y
fuera del sistema educativo. 

Tanto en 2003 como en 2006, el 12%
de jóvenes de entre 13 y 17 años asis-
tía a la escuela primaria, es decir, que
cursaban con sobre-edad. En el año
2018 y 2021 ese porcentaje disminuyó
al 5% y 4% respectivamente. A su vez,
los jóvenes en ese rango de edad
fuera del sistema educativo represen-
taban en 2003 y 2006 alrededor del
10%, mientras que en los años 2018
representaba el 6% y en el año 2021,
el 3%.

Así las cosas, el estudio también ana-
lizó la terminalidad para llegar a la
conclusión de que el porcentaje de jó-
venes que finalizaron este nivel au-
mentó.  En 2003, el 58% de los y las
jóvenes en ese rango de edad (13 a
17 años), había finalizado ese nivel,
mientras que en 2018 ese porcentaje
aumentó a 63% y en 2021 a 67%. Por
otra parte, dado ese incremento, el
grupo de 25 a 29 años también pre-
sentó un aumento en la proporción de
jóvenes con al menos el secundario
completo. Por otro lado,  en 2003, el
58% de jóvenes en ese rango de edad

había finalizado ese nivel, mientras
que ese porcentaje creció a 71% en
2018 y a 72% en 2021.

El género

E n esta sección del informe que
se analiza las tasas de termi-
nalidad por género. En primer

lugar, se observa para ambos grupos
etarios una proporción más alta de
mujeres con secundario completo o
más que la proporción de varones con
ese mismo nivel para todos los años
analizados. 

En segundo lugar, si bien todas las
proporciones crecieron en el período
analizado se observa que la propor-
ción de varones con secundario com-
pleto o más creció más rápido que la
de mujeres. Además. En el grupo de
18 a 24 años la tasa de terminalidad
creció 10 puntos porcentuales entre
2003 a 2021, de 52% a 62% mientras
que la de mujeres creció 7 puntos por-
centuales, de 64% a 71%.

Las mujeres son las que más 
terminan el Secundario pero las que
menos acceden a trabajos de calidad
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Fuente: elaboración de CIPPEC y del Observatorio de Argentinos por la Educación en base a EPH

Viene de página anterior

En el grupo de 25 a 29 años, la tasa
de terminalidad de los varones creció
17 puntos porcentuales (de 52% en
2003 a 69% en 2021) mientras que la
de mujeres aumentó 12 puntos por-
centuales en el mismo período (de
64% a 76%). De esta forma se ob-
serva una disminución en la brecha
de terminalidad por género en este
grupo etario que era de 12 puntos
porcentuales en 2003 y pasó a ser de
7 puntos porcentuales en 2021.

¿Qué pasa 
con el empleo?

S e considera que tiene un em-
pleo de calidad a aquellas per-
sonas que trabajan más de 30

horas semanales en un trabajo que
les realiza un descuento jubilatorio. 

En este sentido, en el estudio se com-
paró el porcentaje de jóvenes que
tiene un empleo de calidad entre los
que tienen secundaria completa y con
el de los que no tienen secundaria
completa dentro del grupo de 18 a 24
años. La brecha fluctúa entre 10 pun-
tos porcentuales en 2009 a 6 puntos
porcentuales en el año 2021. Cuando
se considera al grupo de jóvenes
entre 25 y 29 años, la proporción de
jóvenes con empleo de calidad au-
menta considerablemente, y a su vez,
aumenta la brecha entre los jóvenes
con y sin secundaria completa. 

Por ejemplo, en el año 2018 la propor-
ción de jóvenes con secundario com-
pleto que tiene un empleo de calidad
fue del 13% entre los jóvenes de 18 a
24 años y del 33% entre los de 25 a
29 años. En el caso de los que no tie-
nen secundaria completa, en 2018 el
8% tenía un empleo de calidad en el
grupo de 18 a 24 años y 17% en el de
mayor edad. Es decir, que la brecha
se amplía a medida que aumenta la
edad: pasa de 5 puntos porcentuales
en el primer grupo a 16 puntos por-
centuales en el segundo.

Ahora bien, el panorama cambia
cuando se analiza el género. Este es-
tudio determinó que el porcentaje de
jóvenes varones con empleos de cali-
dad es mayor tanto en el grupo con

secundaria completa como en el de
secundaria incompleta. 

En el caso de las mujeres de entre 18
y 24 años, alrededor del 3% tiene un
empleo de calidad cuando no comple-
taron la secundaria mientras que ese
porcentaje fluctúa entre 8% y 14%,
dependiendo el año, cuando tienen
secundaria completa. 

En el caso de los varones en ese
grupo de edad, el porcentaje varía
entre 5% y 15% en el caso de secun-
daria incompleta y entre 13% y 26%
en el caso de secundaria completa.
En el caso de las mujeres entre 25 y
29 años, entre un 3% y 10%, en fun-
ción del año, tiene un empleo de cali-
dad cuando no tienen secundaria
completa, mientras que ese porcen-
taje fluctúa entre 22% y 32% cuando

tienen secundaria completa. 

En el caso de los varones en ese
grupo de edad, el porcentaje varía
entre 11% y 33% en el caso de secun-
daria incompleta y entre 36% y 55%
en el caso de secundaria completa.

Atendiendo a esto, se llegó a la con-
clusión que el sistema educativo se-
cundario se expandió y tuvo su
correlato en la terminalidad el nivel.
Por ende, según el análisis que reali-
zan los autores de este informe, la
probabilidad de que los jóvenes acce-
dan a trabajos de calidad es conside-
rablemente mayor entre quienes
terminaron el nivel secundario. Sin
embargo, el panorama es menos
alentador para mujeres que para los
varones. 

Mujeres

Varones
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CON PANELES EXPOSITORES

Hicieron un conversatorio de minería para
jóvenes con el foco puesto en la educación
Hubo cientos de estudiantes
de distintas carreras y autori-
dades nacionales, además de
los disertantes locales. Fue en
el Auditorio Eloy Camus, del
Centro Cívico.

S e realizó el Conversatorio “Jó-
venes en diálogo con la Mine-
ría”, organizado por el

Ministerio de Minería, a través de la
Secretaría de Planificación y Promo-
ción del Desarrollo Minero Sustenta-
ble, del que participaron cientos de
estudiantes de distintas carreras. Fue
un encuentro en el que se puso foco
en la educación, además de hacer un
resumen de lo que está sucediendo en
la provincia en materia minera.

Así fue que el ministro de Minería Car-
los Astudillo dijo: “Debemos hablar de
la adecuación de los planes de estudio
para la capacitación que ustedes ne-
cesitan para sumarse a este proceso.
Queremos ver a los jóvenes en la mi-
nería. Con ustedes podemos proyec-
tar, con ustedes podemos crecer, con
ustedes no tenemos límites para lo
que podemos alcanzar”. 

Del encuentro también participaron au-
toridades nacionales, de las universi-
dades locales y representantes del

Hubo disertantes representantes del sector, en diferentes áreas. 

sector minero.

Con una decena de paneles, los ex-
positores plantearon varias temáticas
de interés para los jóvenes, quienes
tuvieron la oportunidad de compartir
ideas y realizar preguntas.

En este contexto, además se dejó
expuesto, por parte del Ministerio de
Minería de la provincia, que el mo-
delo productivo de San Juan se está
modificando de la mano de la mine-
ría. “Los Azules y Josemaría implica-

rán cuatro veces lo que significó Vela-
dero para la matriz productiva. Por eso
enfrentamos el desafío de convocar a
los jóvenes que son el presente y el fu-
turo, por lo que queremos que ustedes
mismos nos digan cómo quieren inser-
tarse en este nuevo modelo”, dijo Astu-
dillo, quien agregó además que “en los
próximos años veremos el inicio de un
proceso de metalmecánica en la provin-
cia a partir de la producción de placas
de cobre con una pureza del 99,7 % de
la mano de Los Azules, por ejemplo”.

El Auditorio Camus estuvo colmado de estudiantes.
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desigualdad de género en las prácticas de
promoción y colaboración incrementaría la
productividad agregada de las mujeres uni-
versitarias mexicanas en un 7% y de las
mujeres en los centros de investigación en
un 9%.
Al igual que en otras partes del mundo,
ALC tiene una escasez persistente de pro-
fesionales STEM, lo que limita el progreso
tecnológico y científico, así como el desa-
rrollo económico y social.
Con un mercado laboral cambiante y cre-
cientes oportunidades de trabajo en el
campo STEM, apoyar una transformación
de las percepciones sobre las mujeres en
estos campos es más importante que
nunca.

Monserrat Bustelo
Monserratbustelosantori

@yahoo.com

CARTAS A EL NUEVO DIARIO
Usted puede hacernos llegar sus cartas de las siguientes formas:
Por fax: a los teléfonos 4212441 - 4213658 o 4215056.
Por e-mail a la dirección: elnuevodiario@sinectis.com.ar  /  info@nue-
vodiariosanjuan.com.ar

Personalmente en Santa Fe 236 (O) - Capital
Las cartas no deben exceder de las 20 líneas. El Nuevo Diario se
reserva el derecho de resumirlas. Aquellas que se refieran a per-
sonas en particular deben ser acompañadas por fotocopia del do-
cumento de identidad del remitente.
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Mujeres y niñas en las ciencias

compensaciones, la eficacia y los costes de
cualquier respuesta política, para dar priori-
dad a las que más se ajusten a sus objeti-
vos política pública.

Elena Arias
earias@gmail.com 

Sr. Director:
La pandemia del COVID-19 ha causado
casi 15 millones de muertes en exceso en
todo el mundo.  Aunque las tasas de morta-
lidad son más bajas entre los niños y los jó-
venes, éstos se enfrentan a otra
emergencia: la crisis de por la pérdida de
aprendizaje. En todo el mundo, la interrup-
ción de la educación ha supuesto que millo-
nes de niños hayan perdido el aprendizaje
académico que habrían obtenido si hubie-
ran asistido a las aulas, y fueron los más
pequeños y marginados los que sufrieron
las mayores pérdidas.   

Las tasas de matriculación cayeron en
América Latina. Aunque todavía se están
evaluando las estimaciones de las pérdidas
de aprendizaje, los datos disponibles son
escalofriantes. En San Pablo, Brasil, du-
rante el cierre de las escuelas los estudian-
tes aprendieron sólo un 27,5% respeto a
cuando aprendían de manera presencial.  
El cierre de las escuelas también aumenta
el riesgo de desnutrición debido a la falta
de comidas escolares. La violencia domés-
tica contra los estudiantes aumentó, al igual
que los problemas de salud mental, como

la ansiedad, el aislamiento y la depresión.
Una encuesta de 2020 en ALC revela que

una cuarta parte de los jóvenes de entre 13
y 29 años declararon tener ansiedad, y que
el 43% de las mujeres y el 31% de los
hombres se sienten pesimistas sobre el fu-
turo.  
En este contexto, los responsables políti-
cos deben evaluar cuidadosamente las

Los desafíos pospandemia en educación

Sr. Director:
Las mujeres siguen estando subrepresen-
tadas en la ciencia, tecnología, ingeniería y
matemáticas (STEM, por sus siglas en in-
glés) a pesar de los grandes esfuerzos en
América Latina y el Caribe (LAC) para au-
mentar su participación en estas discipli-
nas. Una investigación del BID revela que
las mujeres están significativamente subre-
presentadas entre los graduados de inge-
niería, tecnologías de la información (TI) y
construcción en todos los países de Amé-
rica Latina. Las brechas más grandes se
encuentran en El Salvador y Chile, donde
las mujeres representan solo el 17% de los
graduados en estos campos.
Las mujeres que ingresan a los campos de
STEM trabajan en entornos altamente
masculinizados y enfrentan discriminación
de manera cotidiana, lo que se refleja en li-
mitaciones en la progresión profesional y el
acceso a becas de investigación. En Uru-
guay, una investigación del BID revela que
la discriminación de género hizo que los in-
vestigadores varones obtuvieran US$1 mi-

llón en becas de investigación que debe-
rían haberse otorgado a las becarias muje-
res. Otro estudio encuentra que eliminar la
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Dunia Carrizo: integrante de Mozarteum
San Juan
Daniel “Lechuga” García: maestro de folk-
lore, cantautor
Gustavo Sánchez: abogado, comisario reti-
rado
Diego Herrero: odontólogo
Enrique Elías Nara: médico
Aldana Daghero Chiappero
Marcos Andino
Ivana Fischer: maestra de Danza Clásica
Lucio Flores Mosert: músico
María Torcivia
Nina García

Liliana Astudillo
Oscar Ghilardi: abogado, exdirector del
Penal
Arnoldo Fernández: ingeniero electrónico 
Eduardo Carelli: profesor e historiador
Mirta Ibáñez Irazoqui: profesora de Inglés
Vanesa Álvarez Muñoz: periodista, can-
tante
Hugo Walter Horacio
Ariel Palma: presidente del Concejo Deli-
berante de la Capital
Claudia Eugenia Hidalgo: odontóloga
Federico Sisterna: piloto
Arnaldo Walter Fernández
Julia Hidalgo
Melisa Lima López
Consuelo Fernández
Isabel Jofré: profesora de Química
Martha Elena Rufino
Marcela Ceballos
Humberto Ramón Martínez
Lidia Módica

Mabel Montoro
Roxana Lisci
Juan Eduardo Bataller: contador público
Sandra Olmedo
Aldo Martínez
Nallib Hugo Uzair: abogado
Micaela Basañes Bravo
María del Carmen Ferrer: profesora de
Plástica
José Mini: profesor de Teatro
Susana Bilella 
Ana Claudia Sanz Ranea
Carlos Carrizo
Rosa Díaz de Tello
Mailén Echegaray Tello
Mauricio Gallerano
Carlos Acosta: sonidista
Mario Páez: portero
Carolina del Valle Camargo
Celina Beatriz Andrada Doblas
Luis Alberto Russo

Cristian Manrique
Gabriela Vega: chef profesional
Juan Sánchez Fernández: periodista
Alejandra Gari: periodista
Eduardo Ortega: licenciado en comunica-
ción social
Patricia Segovia: kinesióloga
Gerardo Cobas: cantante
Daniela del Valle Manrique
Mauro Marucco: encargado de las instala-
ciones de UNSJ Rugby
Ana Linares: psicóloga

Andrea Montaño
Eduardo Oscar Usín: abogado
Juan Roberto Manganelli: arquitecto
Rodolfo Ahún
Adriana Rey
Natalia Bedini: profesora de Danza
Alberto Gutiérrez
Rubén Castro: comerciante
Javier Manini Herrero
José García Lobarbo: comerciante
Oscar Fernández Bolaños: odontólogo
Antonia Corzo
Laura M. Pueblas
Carolina Garcés Yornet

Luisa Aciar
Andrés Lencinas: editor de televisión y ca-
marógrafo
Alicia Martínez
Guillermo Mesina periodista deportivo
Sandra Cozza: docente
Flavia Videla: abogada
Alfredo Omar Manrique: chofer en Andes-
mar Argentina
Ismael Alé: locutor
Luisa Aciar
Esteban Vázquez: relacionista público
Facundo López: contador
Carina Sánchez: artesana

Alfredo Molina
Fabiana Flores
Raúl Plana: kinesiólogo
Julieta García Bloise 
Estela Ramírez
Alejandro Víctor Cassanelli Martínez
Laura Avellaneda: docente 
Alejandrina Belot: docente
Juan Pablo Riquelme Galvarini: abogado
Noemí Luna: comerciante
Raúl Enrique López
Gabriela Edith Coto Hidalgo
Beatriz Silvia Suárez
Arturo Domingo Ortiz Díaz

CUMPLEAÑOS

Alfredo
Molina

Andrés Lenci-
nas: editor de te-

levisión y
camarógrafo

Ivana Fischer:
maestra de Danza

Clásica

Adriana
Rey

Gabriela Vega:
chef profesional

Vanesa Álvarez
Muñoz: periodista,

cantante

Eduardo Carelli:
profesor e histo-

riador

Sandra
Olmedo

José Mini: profe-
sor de Teatro

VIERNES 5 LUNES 8

MARTES 9

MIÉRCOLES 10

SÁBADO 6

DOMINGO 7

JUEVES 11
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“Instalaremos seis módulos 
en la escuela tomada por los 
padres en Jáchal”

Ana Sánchez – Secretaria de Educación

—¿Qué va a pasar con las clases en la
escuela Provincia de Chubut?
—Hemos constatado las deficientes condi-
ciones edilicias de la institución educativa.

Tras una inspección en compañía
de directivos y padres de los
alumnos, hemos decidido ins-
talar seis módulos áulicos
en total.

—¿Cómo son esas uni-
dades a instalar?
—Una de las unidades es
de sanitarios y otra con
cocina. Los módulos
cuentan con equipos de
refrigeración y calefacción.

Aguardando la instalación,
los alumnos comenzaron
ayer jueves las clases en

una sala de la casa del director
y en la sala de industrialización.

—¿Cómo ven los trastornos alimenta-
rios en los últimos tiempos?
—En este último tiempo se registraron
más casos de varones y de niños que
van entre los 12 años en adelante.
Las problemáticas alimentarias no
se concentran únicamente en
niñas, ya que registraron casos
en varones y también en perso-
nas adultas.

—¿Cuáles son los trastornos
predominantes?
—Los trastornos alimentarios que
predominan en los pacientes van de
la par la anorexia y la bulimia. Sin
embargo, en este último tiempo la buli-
mia prevalece. Hay mucho niños y
adolescentes que sufrieron mucho
este tiempo, el bullying.

Bernarda Páez – Hospital de Día
de Trastornos Alimentarios

“Los trastornos alimentarios 
aparecen también por el bullying”





—¿Qué se ofreció a médicos residentes
y cuál fue la respuesta?
—Un incremento igual a los empleados
del Estado, es decir con los mismos por-
centajes de incremento, respetando la
equidad del 51,1% a abril, el 10% a par-
tir de julio y el 10% a partir de septiem-
bre, más un pago complementario en abril
y otro en agosto para responder al pe-
dido realizado. No fue aceptado, por
lo que se liquidará el mismo porcen-
taje que al resto de los estatales.

—¿Qué se toma en cuenta y qué se
respeta a la hora de liquidar?
—Se toma como piso la cobertura del
valor de la canasta básica y como techo el valor
que cobra empleado que recién ingresa al Es-
tado; es decir que un residente no podría perci-
bir un valor superior al de una persona que ya
rindió su residencia y que ha ingresado como
empleado del Estado.

Guillermo Benelbaz – Secretario Administrativo-
Financiero Ministerio de Salud

“Residentes no aceptaron la 
propuesta, pero se liquidará igual”

Dialoguitos telefónicos

—¿Qué importa la construcción que en-
caró la textil Vicunha?
—Esto da la posibilidad de desarrollar cada
eslabón de la cadena de empresa de tela.
Con esta planta la gente va a poder inte-
grarse un eslabón más que es poder hacer

los hilados.

—¿Han hecho trascender
otros planes de inversión?
—En esta es la segunda tempo-
rada, más allá de la historia
que puede tener la provincia
en algodón, se trabaja con
nuevas variedades. Ampliar
la producción significa poder
crear más fuentes de trabajo.

“Vicunha creará más
fuentes de trabajo”

Ariel Lucero – Ministro de la Producción

ADHESIÓN AL
DÍA DE LA MINERÍA

ADHESIÓN AL
DÍA DE LA MINERÍA
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Dialoguitos telefónicos

“Este año ESJ invertirá
5.600 millones de pesos”

Eduardo Tejada – Gerente de Energía San Juan

—¿A qué se debió la reunión con el vice-
gobernador?
—Nuestra empresa está integrada mayorita-
riamente por sanjuaninos. Hemos venido a

presentar al presidente de Energía San
Juan, que es el ingeniero Gerardo
Gómez. También expusimos ante el
vicegobernador nuestro plan de inver-
siones de $5.600 millones para este
año.

—¿Está asegurada la continui-
dad de obras y de mano de
obra?

—A través de las empresas terceri-
zadas logramos dar trabajo en San
Juan. Nuestros empleados son

todos sanjuaninos y las empresas
mencionadas tienen el 99% de
personal local, compuesto por

gente especializada.

“Más de cinco mil policías
colaborarán directa e 
indirectamente”

Daniel Olivares Yapur – Integrante
Tribunal Electoral

—¿Cómo será el operativo de
seguridad para las eleccio-
nes?
—Van a estar colaborando
3.331 efectivos de forma di-
recta y otros 2000 están de
forma indirecta afectados al
operativo en toda la provin-
cia.

—¿Cómo será el escrutinio?
—El Correo realizará el proviso-
rio, lo que no tiene ningún valor,
es solo a los fines informativos. El
escrutinio definitivo se realiza en la
sede del Tribunal Electoral. En ese
caso vamos a demorar el tiempo
que sea necesario.
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la principal beneficiada con los fotógrafos haciendo su
trabajo es la institución, pero hasta ahora no se pro-
nunció. 

Sin agua, no hay clases

—¿Se solucionó el problema del agua en la es-
cuela Normal Sarmiento?
—Al parecer sí, pero hubo sentada por parte de alum-
nos en el patio de la escuela por este motivo, pero
también se sumó otro elemento de protesta más, el
maltrato por parte de una preceptora. 

—¿Exactamente cuál era la situación?
—Según contó una de las madres, hay algunos
baños clausurados, otros no tienen agua. Hay surtido-
res que no tienen agua y los chicos no pueden ni la-
varse las manos. Al parecer, todo era por problema de
una bomba que distribuye el agua en el edificio, pero,
a decir de los padres, el problema viene desde el año
pasado.

—¿Daba para suspender las clases en todo el es-
tablecimiento?
—Parece que sí, al menos esa es la determinación
que se tomó. Sin embargo, hay grupos de alumnos
que se las ingenian para no tener clases. En otro es-
tablecimiento, la escuela Belgrano, tuvieron la idea de
cortar el agua. Esto fue el miércoles, razón por la cual
las autoridades decidieron enviar a los chicos a sus
casas, suspendiendo el dictado de clases. 

Soplapitos vs fotógrafos

—¿Qué pasó con los árbitros que decidieron
sacar a los fotógrafos de los campos de juego?
—El último fin de semana las fotos que aparecieron
en los medios gráficos respecto al fútbol local no fue-
ron de las mejores, pero no por culpa de los fotógra-
fos, sino de los árbitros. Es que parece que están
molestos por algunas críticas periodísticas por el bajo
nivel de los arbitrajes, razón por la cual se pusieron
muy molestos.

—¿Por esa razón se enojaron?
—Al parecer sí, y el enojo se transformó en una me-
dida de ataque a la prensa, de censura total, de no
permitir que desarrollen su tarea de la mejor manera.
Decidieron sacarlos de los campos de juego, razón
por la cual en las fotos publicadas se ve de por medio
el tejido de la tela que separa tribunas del campo de
juego. 

—¿Hubo algún pronunciamiento de la entidad que
los agrupa?
—No, solo publicaciones de los distintos medios, pero
no a nivel institucional. Es que el Círculo de Periodis-
tas Deportivos está inactivo, el Sindicato de Prensa
igual, solo restaría que se pronuncie ARGRA, la Aso-
ciación de Reporteros Gráficos de la República Ar-
gentina, pero hasta el momento no hay nada.

—¿Qué dijo la Liga Sanjuanina de Fútbol?
—Nada, y ese silencio es por demás llamativo, ya que

SOBREMESA
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Una de las pági-
nas digitales
que resultó
afectada por al
decisión de los
árbitros de
sacar a los fotó-
grafos de las
canchas por no
estar de
acuerdo con las
críticas. En la
foto se ante-
pone a la can-
cha, el
alambrado. De-
bieron trabajar
desde las tribu-
nas. Nadie dijo
nada. 
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